



Analistas y dirigentes de partidos adelantan proyecciones y expectativas de los comicios

Los expertos ven difícil que Mundaca gane en primera vuelta como en 2021; mientras que las coaliciones ponen también sus ojos en los concejos comunales y en el Core.

Flor Arbulú Aguilera
 flor.arbulu@mercuriovalpo.cl

Faltan seis días para el inicio del proceso electoral 2024, en que se deberá elegir a gobernador(a) y consejeros regionales, alcaldes y concejales. Uno marcado por algunas importantes variables para analizar el panorama como son la obligatoriedad del voto y la irrupción de nuevos partidos.

El primer punto implica que ese 40,50 por ciento que no participaba no se sabe cómo se va a comportar: desde que esta cifra se traduzca en un aumento de blancos y nulos, o definitivamente se inclinen por una tendencia. En cuanto a los nuevos partidos -Demócratas y el Social Cristiano- pueden reconfigurar los concejos comunales, o equilibrar fuerzas a través de los cores.

En este escenario, tres analistas opinan sobre qué esperar a nivel de gobernadores y alcaldes; mientras que dirigentes de partidos, del más amplio espectro, hablan de sus aspiraciones.

¿REPETIR LA HAZAÑA?

El 2021 fue la primera vez que los gobernadores regionales fueron elegidos por voto popular. Esa vez, tras una primaria, Rodrigo Mundaca se presentó como candidato único del Frente Amplio y arrasó, quedándose con el 43,7% de las preferencias y siendo elegido en primera vuelta.

Esta vez llega a la papeleta con el apoyo de gran parte del oficialismo, aunque Liberales y la Federación Regionalista Verde Social (FRVS) decidió postular su propio nombre: Felipe Ríos; el mismo que estaría siendo apoyado por sectores del Partido Socialista que quedaron molestos por la bajada de Mauricio Viñambres al cargo. A Ríos se suma Octavio González, quien fuese uno de los fundadores del Frente Amplio, y que ahora representa al Partido Popular.

La oposición, en tanto, también va dividida. Por una parte, está María José "Pepa" Hoffmann en representación de Chile Vamos; Francesco Venezian por Republicanos; y el independiente Manuel Millones, que cuenta con el apoyo

del Partido Social Cristiano, y que la vez anterior quedó en segundo lugar con el 23,73% de los votos.

En este escenario, ¿podrá Mundaca salir en primera vuelta? Para el cientista político y académico de la Universidad Andrés Bello (UNAB), Felipe Vergara, es "difícil", pues "hay una dispersión de voto que, aunque sea pequeña en el caso de él, un porcentaje se puede ir por uno u otro de los candidatos, que le impedirían, eventualmente, obtener el 40% en esta primera vuelta; y hace que se le complique el escenario a diferencia de la vez anterior".

"La elección de Mundaca es posible, pero no probable en primera vuelta", asegura, por su parte, Fernando Wilson, magister en Ciencia Política y docente asociado de la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI). "Sobre todo -continúa- considerando el hecho de que ha construido un verdadero muro de cristal con la izquierda exconcentracionista y particularmente con el PS, después del problema que tuvo con el exalcalde Viñambres. Eso hace que le sea muy complicado crecer".

"A la vez, ya lleva varios meses congelado en una cifra que -dependiendo la metodología de las encuestas- se ubica entre el 25 y el 32 por ciento. Creer esos ocho puntos representa cerca de un 25, a casi un 30% de votos, y se ve relativamente improbable", detalla.

Para Marcela Oporto, doctora (c) en Ciencias Sociales y académica de la Universidad Autónoma de Chile, "lo más seguro es que haya una segunda vuelta en la elección de gobernadores en Valparaíso. Rodrigo Mundaca es un candidato fuerte y competitivo, pero hay dos factores que podrían influir en el hecho de que no esté asegurada su victoria en primera vuelta: el desgaste propio que experimenta un candidato que ha estado en ejercicio y por lo tanto más expuesto a la aprobación y/o desaprobación de su gestión; y la fragmentación del voto que podría producirse al existir otros candidatos que representan los idearios de la izquierda".



A SEIS DÍAS DE QUE COMIENCEN LAS ELECCIONES, LOS ANALISTAS NO CREEN POSIBLE QUE MUNDACA GANE EN PRIMERA VUELTA.

“

Tiendo a creer que Poduje tiene la ventaja de ser el desafiante y efectivamente no carga con los problemas que generó el incendio en la imagen de Ripamonti".

Fernando Wilson
 Magister en Ciencia Política y académico UAI

Los tres coinciden en que Mundaca es el que tiene mayores posibilidades de pasar al balotaje. Pero "es imposible determinar qué candidato de derecha va a ser el que va a pasar, porque están para todos los efectos prácticos empatados dentro del margen de error, y todos tienen algún elemento de fortaleza. 'Pepa' Hoffmann la máquina del partido; Millones las redes y contactos que tiene de ser un viñamarino tradicional; y Venezian tiene todas las redes que le entrega y el poder de la marca de Republicanos", opina Wilson.

Oporto se la juega por Venezian; mientras que Vergara cree

“

Rodrigo Mundaca es un candidato fuerte y competitivo, pero hay dos factores que podrían influir en el hecho de que no esté asegurada su victoria en primera vuelta".

Marcela Oporto
 Doctora (c) en Ciencias Sociales

que "Hoffman, por lo que representa para la zona y los partidos que la están apoyando, debiera ser la candidata que también pasa segunda vuelta". Advierte que "el escenario es más complejo en la derecha, porque Republicano igual tiene algo que decir y hay cierta incertidumbre de cara a cómo va a actuar y cómo va a votar quienes no participaban anteriormente las elecciones, cuando éstas eran con voto voluntario".

EL CASO PORTEÑO

En las elecciones pasadas Jorge Sharp dio un golpe a la cátedra. Tras renunciar a Comunes -actual Frente Amplio- durante su primer

“

No veo a ningún candidato en la comuna de Valparaíso que pueda repetir lo que hizo Sharp (...). Hoy día el escenario es abierto".

Felipe Vergara
 Cientista político y académico de la UNAB

periodo, se arriesgó a juntar firmas y presentarse como independiente. Simplemente arrasó: sacó el 56,37% de los votos entre seis candidatos, siendo su más cercano Carlos Bannen (Chile Vamos) con un 22,09 por ciento.

El escenario para este año es que hay ocho candidatos: Camila Nieto (FA) va como candidata única del oficialismo más la DC, mientras que Chile Vamos se cuadró detrás del candidato de Republicano, Rafael González (Indp.). Al listado se suma Juan Marcelo Valenzuela (PDG), Alexis Oliveros (Indp. PSC), Marcela Figueroa (Indp. Centro Democrático), y los independientes fuera de pacto Ro-

drigo Díaz Yubero, Zuliana Araya (ex PPD), y Carla Meyer, sindicada como la delfina de Sharp.

"No veo a ningún candidato en la comuna de Valparaíso que pueda repetir lo que hizo Sharp. De partida porque Sharp, cuando fue a la relación, fue como incumbente. Y eso, muchas veces, con una buena gestión, permite una reelección bastante más fácil. Hoy día el escenario es abierto, y aunque hay ciertas tendencias, yo no me atrevería a decir que la carrera por el municipio está ganada", afirma el académico de la Unab, agregando que "hay ciertas tendencias a sectores más de izquierda, pero no necesariamente eso es una garantía. Creo que va a estar bastante peleado hasta el mismo día de la elección".

Para Marcela Oporto, en tanto, "con esa cantidad de candidatos es muy difícil obtener una votación tan contundente como la que obtuvo Jorge Sharp en su momento". En 2021, desde su perspectiva, el alcalde "canalizaba las aspiraciones de cambio al inicio de un proceso constituyente que había despertado fuertes expectativas, y representaba la oposición a

AGENCIA UNO

un Gobierno de derecha que finalizaba, luego de complicados momentos y una muy baja aprobación de la ciudadanía”.

“El problema Valparaíso es que hay un nivel de fragmentación enorme (...). Por lo tanto, con ocho candidatos, ninguno de los cuales sobre el 20%, lo único claro es que ya sea que gane Rafael González, Carla Meyer o Camila Nieto, el que lo haga va a ser extremadamente débil, porque lo va a ser con una cifra de menos de una cuarta parte de los votos válidamente emitidos”, analiza el docente de la UAI.

DEFINICIONES EN VIÑA

La primera vez que Macarena Ripamonti (FA) se presentó a la elección de alcaldesa se midió con otros nueve candidatos, quedándose con la alcaldía por el 38,5% de los votos. Más atrás quedó la candidata de Chile Vamos, Andrea Molina (21,52%), y la del PPD Marcela Varas (16,09%).

Esta vez llega a la papeleta como representante del pacto oficialista más la DC, y se enfrentará a Iván Poduje, independiente que ha recibido públicamente el apoyo de Chile Vamos, Republicano, PSC, y el PDG; y a Manuel Díaz, candidato del pacto Izquierda Ecológica Popular.

Fernando Wilson dice que la Ciudad Jardín “es el caso exactamente inverso” a Valparaíso, pues “se ve una consolidación en dos candidatos que están, para todos los efectos prácticos, binominalizados”. “Ripamonti puede considerarse como voto duro el que obtuvo en su primera elección; pero Poduje con el voto obligatorio y su crítica a la gestión, y particularmente al tema de los incendios, tiene un punto concreto”, estima.

“Todas las encuestas los presentan prácticamente empatados y, por lo tanto, resulta tremendamente difícil poder decir quién va a ganar. Pero, siendo a creer que Poduje tiene la ventaja de ser el desafiante y efectivamente no carga con los problemas que generó el incendio en la imagen de Ripamonti”, acota el docente de la UAI.

Sobre este punto, Vergara analiza que “tanto los incendios de este verano trágico como los socavones, por ejemplo, son temas que de todas maneras van a ser parte de las definiciones al momento de votar, para bien o para mal: ya sea para criticar la gestión como para valorarla o endosarle responsabilidades a quienes ostentaban cargos previamente”.

“Creo que ahí está hoy día el principal foco de atención, sobre todo para quienes no han votado nunca y quienes hoy día aún tienen su voto indeciso”, manifiesta el académico de la UNAB; mientras que Marcela Oporto considera que “puede afectar, pero no de manera significativa. No todas las

responsabilidades recaen en el municipio y creo que eso va quedando claro con el tiempo”.

MÁS ALLÁ DEL CENTRO

Si bien la mayor parte de las miradas estarán puestas en Viña del Mar y Valparaíso, lo cierto es que serán interesantes de observar “todas aquellas comunas donde se materializa la fragmentación del voto, tanto de la derecha como de la izquierda, porque permitirá visualizar las fisuras que se han introducido en ambos sectores”, comenta la académica de la Universidad Autónoma de Chile.

En este escenario, tanto Vergara como Wilson coinciden en que una de ellas será Concón. La comuna es liderada por Freddy Ramírez, quien busca la reelección como independiente fuera de pacto, tal como la vez anterior cuando consiguió quedarse con el sillón municipal con el 22,08 por ciento de entre siete candidatos. En segundo lugar, quedó Ricardo Urenda con 18,98%, y el tercero lo ocupó Pablo Rojas (18,4 por ciento), ambos independientes fuera de pacto.

Para estas elecciones, Rojas es el candidato de Chile Vamos tras ganar las primarias, y ha recibido el apoyo de los partidos Republicano y el Social Cristiano; mientras que el PDG optó ir con su propio postulante, Luis Felipe Campodónico. La lista la completan los independientes fuera de pacto Ariel Soto e Ilén Saez.

“Es una comuna que tiene hoy día un candidato independiente más apoyado por un sector de izquierda, pero que tiene un contrincante fuerte. A diferencia de ocasiones anteriores, ahora la derecha va bastante más unida y eso podría significar un cambio de timón en ese municipio”, dice Vergara.

Wilson explica que el triunfo de Freddy Ramírez, quien fuera “un militante histórico del socialismo”, se debió a que se presentó como “independiente, aprovechando la fragmentación de la derecha”. Sin embargo, “en esta ocasión la derecha va unida, por lo que debería perder. Pero va a ser muy interesante la votación que saque, sobre todo, pensando en la proyección de Ramírez como candidato a diputado”, sostiene.

El académico de la UNAB también considera interesante Algarrobo, por un posible voto castigo al candidato de Chile Vamos, Marco Antonio González (RN), luego que el exalcalde José Yáñez (UDI) fuese formalizado por corrupción. El docente de la UAI, en tanto, apuesta por Quilpué.

LAS EXPECTATIVAS

Además de la opinión de los analistas, también están las expectativas de los partidos políticos en



43,7%

de los votos consiguió Rodrigo Mundaca, ganando en primera vuelta el cargo de gobernador regional.



56,37%

fue el resultado que obtuvo Jorge Sharp en 2021. Corrió como independiente fuera de pacto.



38,50%

consiguió Macarena Ripamonti (FA), sacando más de 15% de diferencia a la candidata de Chile Vamos.



22,08%

de los votos bastaron para que Freddy Ramírez se alzara como alcalde independiente fuera de pacto.



33,13%

logró Valeria Melipillán (FA) para ser alcaldesa de Quilpué. Casi 8 puntos arriba de Christian Cárdenas.



43,84%

fue el resultado de Javiera Toledo (Indp.) en Villa Alemana. Nelson Estay obtuvo 12,87% de los votos.

cuanto a alcaldes, como son los que por primera vez se enfrentan a una votación popular: Demócratas y Social Cristiano (PSC).

El primero lleva tres candidatos: Raúl Lorca (Cartagena), Alexander Aránguiz (Casablanca) y Myriam Iturrieta (Rinconada de los Andes). Esta última, además, es la presidenta de Demócratas a nivel regional, y asegura que precisamente su comuna, que lidera Juan Galdames (Indp. Chile Vamos), es donde hay más opciones de llegar al municipio.

“Tenemos convicción, terreno y mucha confianza para trabajar por el bienestar de todos nuestros vecinos y vecinas, que es algo que ya venimos haciendo hace más de dos años. Partimos trabajando para conformar el partido y así nos

fuimos dando cuenta de las falencias y cómo la gente se sentía “huérfana” y desconectada tanto de la derecha, como la izquierda. Por lo mismo reconstruir un centro político que va de la mano con las personas, nos hace ver con ilusión estas elecciones”.

El PSC tiene once candidatos, entre ellos, Gastón Dubournais en Algarrobo, Álvaro Casanova (San Antonio), Marlene González en Villa Alemana y Oliveros (Valparaíso). Para su presidente regional, Esteban Barahona, las expectativas que se tienen es “demostrar que nuestros candidatos son capaces de hacer un trabajo diligente, transparente y eficaz por amor a cada ciudad; poniéndole fin a las malas prácticas que han provocado un desencanto a la ciudadanía”.

LA CONFIANZA

Por otra parte, uno de los partidos que ya canta victoria es el PPD, porque como dice su presidenta regional y diputada por el distrito 6, Carolina Marzán: “Aún no son las elecciones y ya tenemos un alcalde, en Santa María, quien no tiene competencia”, refiriéndose a Claudio Zurita.

“Aun así, él está haciendo campaña, recogiendo las demandas de las personas para llegar preparado a asumir el cargo, porque sabemos que no hay espacio ni tiempo que perder”, cuenta; añadiendo que “esperamos el mismo resultado en Cartagena, donde el actual alcalde es PPD y confiamos en la candidata del partido”, Patricia Quiroz.

Siguiendo con el oficialismo, el presidente regional del Partido Radical, Luis Cisternas, afirma que “tenemos plena convicción de que tendremos grandes oportunidades en comunas estratégicas. Estamos confiados en un buen desempeño en San Antonio, Quintero y Olmué, donde nuestros candidatos cuentan con un fuerte respaldo local. Actualmente el partido no tiene alcaldes en la región y esperamos que salgamos de ese escenario”.

“En las comunas de Calle Larga con Dina González, San Felipe con Carmen Castillo, Hijuelas con José Saavedra y El Tabo con Alfonso Muñoz, deberíamos reelegir”, asegura, por su parte, Marcela Espinoza, secretaria regional del PS, acotando que “La Cruz está en disputa”, y que “en San Esteban y Rapa Nui se abren las opciones”.

Sebastián Farfán, presidente regional del Frente Amplio (FA), declara que “Viña del Mar, Casablanca o Quilpué son casos donde militantes buscan la reelección y tenemos considerado que ese objetivo se cumplirá. Hay comunas donde vamos a disputar y creemos que tenemos opciones como son Limache o Valparaíso. En esta última estamos poniendo muchos esfuerzos para que Camila Nieto logre ser la próxima alcaldesa”.

“Nosotros tenemos cuatro alcaldes actualmente en la región y amigos alcaldes con los que compartimos el ideario. Tenemos Llay Llay, Cabilido, La Calera y Panquehue, que son comunas que creemos vamos a tener una muy buena performance electoral respecto a la reelección. Pero también estamos apostando todo por El Quisco con Natalia Carrasco, exalcalde, actual concejal primera mayoría; estamos apoyando decididamente a Luis Mella en Quillota, a Jorge Jil en Olmué y a Patricio Pallares en La Ligua”, indica el core y presidente regional de la DC, Roy Crichton.

APUESTA OPOSITORA

A la fecha hay cuatro comunas de

la región que son lideradas por militantes RN como Daniel Morales, alcalde de Limache que no va a la reelección. En su rol de secretario del partido a nivel regional dice que “la verdad que estamos muy tranquilos con la performance que, hasta ahora, han tenido nuestros candidatos, tanto aquellos que buscan una reelección como quienes compiten para arrebatar un sillón edilicio”.

En lo concreto, “como RN esperamos mantener Limache”, asegura sobre la candidatura de Luciano Valenzuela. Asimismo, “no se puede desconocer el trabajo de cada uno de los candidatos alcaldes. Eso hace ver con muy buenos ojos las candidaturas en Quilpué, en donde RN -o mejor dicho la derecha- no posee representación desde el año 2004. Villa Alemana de la mano de Nelson Estay también es una posibilidad certera, ya que si recordamos, Nelson estuvo muy cerca de convertirse en alcalde la última elección municipal”, asevera.

“Casos como Puchuncaví, Algarrobo, Papudo, Zapallar e Hijuelas son ejemplo de alcaldes comprometidos con el trabajo por sus vecinos, por lo que estamos seguros que serán respaldados por una inmensa mayoría”, acota Morales sobre el resto de las candidaturas de derecha.

En esta misma línea, “si bien Evópoli no tiene candidatos propios en la Quinta Región estamos trabajando muy de cerca con tremendos candidatos de Chile Vamos y Republicano. Es por eso que tenemos muchas expectativas de los buenos resultados que puedan tener tanto Carolina Corti, como Luciano Valenzuela y Rafael González”, dice por su parte José Mardones, presidente regional del partido.

Roberto Weber, quien lidera el Partido Republicano a nivel local, explica que “llevamos candidatos a alcalde en ocho de las treinta y ocho comunas de nuestra región”, y que “los ocho son potenciales ganadores”. “Veremos si es más importante la mirada de futuro o el clientelismo con que algunos alcaldes tienen convertidas en verdaderos guetos a sus comunas. Me aventuro a creer que no estaremos por debajo de tres alcaldías republicanas o simpatizantes a nosotros en nuestra región”, manifiesta.

ALGUNOS NÚMEROS

Otro tema que está en la mira de los partidos son las elecciones de concejales y cores, porque ambas ayudarán a entender cuál es la correlación de fuerzas que se tienen.

“Espero que el Partido Socialista pueda obtener de 20 a 22 concejales y concejalas en la región, para mantener nuestro promedio”, comenta Marcela Espinoza,



secretaría del partido, acotando que esperan tener presencia en Calle Larga, Hijuelas, San Antonio, Casablanca, San Esteban, Panquehue, Santa María, Quilpué, Los Andes, Putaendo, Quintero, Olmué, Limache, Valparaíso, Viña del Mar, Villa Alemana, Catemu, LlayLlay, Quillota, La Cruz, Petorca, El Taboy Rapa Nui.

Por su parte, Farfán dice que "la apuesta del FA para esta elección es la expansión de nuestro partido en todas las comunas de la región de Valparaíso. Somos un partido recién fusionado, sin embargo en nuestros partidos previos concentramos nuestro crecimiento en las grandes ciudades".

"Llevamos 111 cartas de concejala que nos permiten tener el despliegue electoral más grande hasta la fecha en la región. Esperamos crecer como partido por cada comuna de la región de Valparaíso", indica, agregando que "tenemos altas expectativas de buenos resultados en las ciudades más grandes de la región y donde además llevamos apuestas a alcaldía".

"Nuestro objetivo es obtener representación de concejales en al menos 35 de las 38 comunas de la Región de Valparaíso", asegura por su parte Carolina Marzán (PPD). "Tenemos harta presencia, en varias comunas, por lo que existe un respaldo con el que estamos trabajando. Además, hay un porcentaje importante de concejales que ya ejerce el cargo, por lo que tenemos confianza en mantener estos espacios, que además tienen buena evaluación", apunta.

Para los radicales, "en comparación con los resultados de elecciones anteriores, esperamos un crecimiento significativo", comenta Cisternas. Y detalla: "Al presentarnos como lista única con un mayor número de candidatos y con un incremento de cantidad de candidatos en relación a la elección anterior, creemos que esto nos dará una ventaja competitiva importante en varias comunas".

OTRAS PERSPECTIVAS

Por su parte, Weber sostiene que "las reales aspiraciones de los republicanos no están tan cimentadas en la cantidad de concejales que se logren. Está más bien en la calidad de la gestión, que los que lleguen, realicen a favor de los habitantes de sus comunas".

Aun así, expresa que "somos muy optimistas en cuanto a los resultados que obtendremos en las elecciones venideras. Es un hecho que vamos a crecer y que Republicano llegó para quedarse, pero como digo, la gestión que ya hacen nuestros candidatos, el respeto con que se les ve actuar en las calles, la dedicación y atención hacia quienes quieren saber más, entrega un beneficio partidista por transitoriedad".



DE LOS 28 ESCAÑOS DEL CORE, SÓLO 13 PERSONAS VAN A LA REELECCIÓN, LO QUE ABRE EL APETITO A TODOS LOS PARTIDOS.

Mardones es más concreto: "Evópoli espera que tengamos, al menos, un aumento del 35 a 40 por ciento, respecto de la cantidad actual de concejales en ejercicios con la cual el partido cuenta en la región". "Creemos que las mejores posibilidades para nuestros candidatos se encuentran en las comunas de Concón, Viña del Mar, Valparaíso, Villa Alemana y Casablanca. Sin embargo, esperamos también que en algunas otras comunas, como Santo Domingo, dependiendo de los resultados y la participación en estas elecciones, que puedan haber algunas sorpresas".

"Al día de hoy, Renovación Nacional posee un poco más de 30 concejales en ejercicio, por lo que pensar en llegar a 40 candidatos electos sería un buen crecimiento en la representación. Lo anterior siempre es posible después de realizar una importante búsqueda con la base dirigencial del partido, la que nos permitió poder contar con un buen grupo de candidatos y candidatas", declara Daniel Morales.

Crichton, en tanto, también se la juega con cifras: "Nosotros esperamos crecer entre un 20 y un 30 por ciento dentro de nuestra actual representación de concejales. Estamos bastante esperanzados que vamos a tener bastante con muy buen resultado". "Vamos a tener concejales donde hace años, no teníamos. Me refiero al Limache y Quintero, por ejemplo", acota.

"Nuestros militantes se han desplegado y tenemos confianza, a pesar de que en muchos lugares seguimos trabajando para consolidar nuestro proyecto de centro. Esperamos podamos llegar a los concejos municipales y fiscalizar como demócratas y comenzar a proponer proyectos desde lo lo-

“ Ya tenemos un alcalde, en Santa María, quien no tiene competencia. Aun así, él está haciendo campaña, recogiendo las demandas de las personas”.

Carolina Marzán
Diputada y presidenta regional del PPD

“ Llevamos 111 cartas de concejala que nos permiten tener el despliegue electoral más grande hasta la fecha en la región. Esperamos crecer como partido por cada comuna “.

Sebastián Farfán
Core y presidente regional del Frente Amplio

cal", expone Myriam Iturrieta.

En el caso del PSC, su presidente, Esteban Barahona, dice que la aspiración es "no sólo estar presente en los concejos comunales, sino que ser la voz de la ciudadanía dentro de cada municipio, fiscalizando el accionar del alcalde; y contribuir a que cada vecino se sienta protagonista de los cambios de su ciudad". "Hoy es difícil anunciar un pronóstico debido a que es nuestra primera elección que enfrentamos como partido. Pero estamos trabajando de poder ingresar en cada concejo donde estamos compitiendo", reflexiona.

MANENER Y CRECER

En cuanto a los consejeros regionales (cores), el interés es alto, sobre todo porque de los 28 que ac-

“ Me aventuro a creer que no estaremos por debajo de tres alcaldías republicanas o simpatizantes a nosotros en nuestra región”.

Roberto Weber
Presidente regional del Partido Republicano

“ Para ser la primera en la que participamos, hemos tenido bastante presencia y apoyo de vecinos y vecinas, donde hemos asistido con nuestros candidatos a core”.

Myriam Iturrieta
Candidata y presidenta regional de Demócratas

tualmente están en ejercicio, sólo 13 buscan la reelección.

RN es el partido que tiene mayor representación en el Consejo con un total de seis. "La idea principal es mantener la alta representación que tenemos como partido, y ¿por qué no? Aventurarse en ir a buscar más escaños", expone Morales. Aunque no se la jugó por ningún nombre: "Individualizar creo que nunca es bueno, sobre todo, a pocos días de la elección que definiré sin duda alguna las elecciones presidenciales del próximo año. Sabemos que existe un trabajo que se ha realizado con mucho esfuerzo de parte de nuestros candidatos a cores con un gran despliegue en todo el territorio".

En cuanto a Evópoli, su presidente asevera que "aspiramos, al

menos, a mantener a la cantidad actual de consejeros regionales que tenemos" que son dos de Rapa Nui.

"Actualmente tenemos tres consejeros regionales en ejercicio, en las provincias de Marga Marga, Valparaíso 2 y San Felipe, y estamos trabajando para doblar esta representación. Los y las consejeras regionales tienen un rol que es determinante en la distribución de recursos de las distintas comunas de la región, para vivienda y seguridad, entre otros, y nuestros candidatos y candidatas conocen muy bien el territorio que representan y, por lo tanto, las necesidades que hay que abordar", asegura Marzán.

Para ella "San Felipe es la provincia donde hemos tenido representación históricamente y somos el único partido que la ha mantenido, pero nuestro deseo es tener representación en todas las provincias, porque cada territorio es una prioridad".

Sebastián Farfán (FA) dice que "llevamos 20 candidaturas y nuestra aspiración es sostener la banca de cores que ya tenemos y es grande. Nuestras apuestas son sostener la fuerza que tenemos en ciertas provincias como Marga Marga o Valparaíso 1 y 2, donde hemos logrado ingresar dos cores en cada una. Para eso armamos listas competitivas en cada provincia en torno a ese objetivo".

"Los ciudadanos conocen poco de qué se trata el rol de core y el Estado ha hecho también muy poco por instruir más de su función, lo que hace que sea difícil calcular una tendencia en un cargo relativamente nuevo aun y desconocido por la gente. Los republicanos hemos hecho esfuerzos importantes en dar a conocer de qué se trata un

core, cuál es su función, y creo que lo hemos ido logrando", asegura Roberto Weber.

A pesar de ello, considera que "a nivel nacional creo que vamos a tener una mayor participación republicana en el Core. Como digo, difícil de calcular en este momento, pero nuestra región debe presentar unos resultados que no creo que se vayan a alejar mucho de esa proporción nacional". Republicano tiene tres representantes en el Consejo, de los cuales sólo John Byrne va a la reelección.

La DC también espera mantenerse (4) y crecer, y en el listado de candidatos que nombra su presidente, destaca a Sergio Ochoa, en Petorca, que "va a sacar la primera mayoría", desde su perspectiva.

SIN REPRESENTACIÓN

Luis Cisternas, del Partido Radical menciona que "esperamos obtener resultados positivos en todas las provincias en términos de votación. Hemos presentado candidatos que representan una diversidad de liderazgos territoriales, lo que nos da confianza de que logremos un impacto positivo en toda la región".

El Partido Socialista no tiene ningún representante en el Consejo Regional, por lo que Marcela Espinoza comenta que "ojalá obtener core en la provincia de Valparaíso". Precisamente ella es una de las candidatas a Valparaíso II.

Barahona dice que "esperamos que aquellos que salgan electos sepan trabajar visibilizando el rol" de estos, pues "la gente aún ignora sus funciones", y "puedan llegar a consensos en pos del bienestar de la Región, contribuyendo a un Valparaíso seguro, turístico y emprendedor".

El también candidato a core por Valparaíso 2, comenta que "las perspectivas son mayores en aquellas provincias donde hay más cupos como Valparaíso 1, Valparaíso 2 y Marga Marga. Sin embargo, nuestros candidatos están dando lo mejor de sí para poder entrar al Consejo Regional en cada provincia, haciendo un trabajo serio vecino por vecino".

"Como en todas las candidaturas tenemos fe y trabajo. Sabemos que es algo complejo por el tipo de elección que ello conlleva y, para ser la primera en la que participamos, hemos tenido bastante presencia y apoyo de vecinos y vecinas, donde hemos asistido con nuestros candidatos a core", dice la presidenta de Demócratas.

Detalla que los postulantes "han salido desde un levantamiento territorial y donde se ha hecho una labor diaria en la Provincia de Los Andes, en la Provincia de Petorca y en la Provincia de Valparaíso Norte, Valparaíso 1", lugares donde esperan ganar.